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PRIÈRE A L’ESPRIT SAINT 
 
Prière du matin pendant les journées des délégués Bonn 

 
Esprit Saint, 
 

Tu es la source de la Vérité 
Tu es le dispensateur de l’Amour 
 

*  Surprends-moi au milieu de ma vie quotidienne 

*  Viens me chercher quand je m’enfuis 

*  Récupère-moi quand je m’égare dans ma folie 

*  Inspire-moi quand je travaille 

*  Viens à côté de moi quand je suis préoccupé 

*  Fais-moi savoir quand je ne comprends pas 

*  Remplis-moi quand je suis triste 

*  Prends-moi dans tes bras quand je souffre de solitude 

*  Prie en moi quand je suis sans mot 
 

Esprit Saint, Toi le dispensateur de l’Amour 
 

Konrad Huber 
Renovabis 

 
  



ÉDITORIAL 
 

Si nous prenons un temps pour fermer les yeux, que 
voyons-nous de ces mois d’été que nous venons de 
vivre ? 
Pour ma part, je vois de beaux moments de rencontres 
en famille et en fraternités. 
Mais je vois aussi des forêts qui brûlent aux quatre coins 
de la terre et aussi des fortes inondations, tandis que 
nous avons été épargnés. 
Je vois aussi des migrants qui se noient et d’autres 
arrivés chez nous pour qui on n’aurait pas de place … ! 
 
Le thème des vacances européennes à Bonn 
«Zeitenwende» «Turning point» ou en français 
«Changement d’époque et de cap» nous ont permis de 
réfléchir à ces questions. 
 
Comparé à la tour de Babel – si souvent mal comprise 
car expliquée à tort comme une punition de Dieu … - les 
théologiens de Bonn y voient l’opportunité où Dieu se 
manifeste (Kairos), tout comme la naissance de Jésus et 
la fuite en Egypte, image de la migration. 
Les Etats tout comme l’Église sont dépassés par les flux 
migratoires...  
 
Changement d’époque et donc changement de cap afin 
que ce que Dieu désire pour nous puisse émerger. Vaste 
programme qui nous dépasse, mais prise de conscience 
et défi de notre Espérance au quotidien qui nous invite à 
passer à l’acte. 
 



«Fratelli Tutti» nous dit François. «Fratelli Tutti» répond 
notre frère Luc qui a choisi cette devise en devenant 
notre archevêque, à notre grande joie. 
Fraternité entre nous et autour de nous, celle de chaque 
jour qui sent bon ce Royaume qui est à notre porte. 
 
« Assieds-toi et Va» comme proposé à Val-Dieu.  
 
Tel est mon souhait pour chacun.e en cette rentrée. 
 

Myriam 
 
 
 
 
 
 

"La vie spirituelle 
est une vie humaine 
vécue de l'intérieur." 

 

Madeleine Delbrêl 
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1. ÉCHO DE CHEZ NOUS 
 

1.1 Journée détente au Val Dieu  
Joyeuses retrouvailles ce samedi 8 juillet au Val Dieu. Les gens 
arrivent au compte-gouttes, les un(e)s ayant logé sur place ou 
pas loin, les autres venant de plus loin. Les trois régions sont 
bien représentées : loin des politiciens, nous fraternisons 
allègrement ! 
La matinée débute par un PowerPoint de Mariele et Annemie, 
nos déléguées à la rencontre européenne de Bonn du 7 au 10 
août. Très intéressant de revoir tout le chemin parcouru en 
Belgique en 2 ans… Petit détail amusant : Mariele, qui est 
germanophone, s’y exprimera en français, et Annemie, qui est 
néerlandophone, y parlera en anglais ! Et tout cela en 
Allemagne, à Bonn ! L’Europe en direct ! 
Dominique nous explique ensuite le thème de la réflexion du 
jour, à partir des textes qui ont paru dans « La Lettre » du 2è 
trimestre 2023 : « Ma vie…un pèlerinage… ». Elle y ajoute le 
texte suivant : 
 

On ne marche pas seulement avec son corps, on marche aussi 
avec son cœur. On ne se déplace pas seulement d’un lieu à un 
autre, on entre à l’intérieur de soi-même et à l’intérieur de 
Dieu. On s’entraîne ainsi à vivre sa vie de l’intérieur et à 
regarder au-delà des apparences. 
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Le pèlerinage est un retour à l’intériorité car la vie spirituelle 
est la vraie dimension de ce qui nous occupe tous les jours. 
Madeleine Delbrêl disait : « La vie spirituelle est une vie 
humaine vécue de l’intérieur. »   
(Mgr. Cadilhac, évêque de Nîmes, décédé en 1999) 
 

 
Nous nous répartissons en petits groupes pour un échange, 
toujours fructueux quand les participants s’y expriment en 
vérité. 
Une Eucharistie, toute simple d’après les termes d’Helmut, 
nous rassemble ensuite dans la salle du chapitre, pour clôturer 
cette belle matinée. 
Après le repas de midi (ou plutôt de 13h !) au casse-croûte de 
l’Abbaye, certains doivent repartir, d’autres arrivent encore à 
ce moment …et la fête continue.               

Geneviève  
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L’après-midi fut un grand jeu de “chat et la souris” entre 
chaleur et fraîcheur. Certains y ont joué lors d’une petite 
balade jusqu’à un point de vue 360°, au-dessus de St.-Jean-
Sart, d’autres en visitant l’abbaye, d’autres encore en se 
promenant dans le grand parc avec son parcours « va vers la 
source » et ses arbres remarquables. Tout le monde s’est 
retrouvé vers 16h30 pour un petit goûter de départ, bien au 
frais dans les murs épais de l’abbaye. Chacun est reparti….. 
avec de l’eau… heureux… De longs trajets attendaient encore 
certains. 
 
Merci à chacun, chacune pour votre présence.  
A une prochaine fois ? 

Dominique 
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1.2 Message cordial de la fraternité du Brabant wallon 
Au nom des membres de la Fraternité de Braine l'Alleud-
Waterloo 
 

Nous demandons à toi Mariele et à toi Annemie de remettre 
notre très cordial bonjour aux participants à la rencontre et 
aux vacances européennes à Bonn en ce mois d'août. 
 

Nous voulons surtout remercier tou(te)s nos sœurs et frères 
qui depuis de nombreux mois ont préparé cet événement et 
en sachant qu'on en oubliera sans doute quelques-uns, nous 
voulons citer Annemie Dossche, et Leo Clarijs pour la partie 
néerlandophone du pays, et Myriam Pourbaix, Mariele 
Rampelbergh pour la partie francophone. Nous adressons nos 
prières à Jésus-Christ, notre Seigneur et notre Frère bien-aimé, 
à la Vierge Marie et à Saint-Charles pour les accompagner et 
pour soutenir les délégués de chacun des pays européens, et 
particulièrement Moira dont nous apprenons les graves 
problèmes de santé de son fils et de son frère. 
 

Vous avez conforté nos frères et sœurs des fraternités 
d'Europe avec des messages dans lesquels nous nous 
reconnaissons et dont, comme vous, nous voulons témoigner 
au jour le jour, même si des difficultés de santé en freinent 
plus d'un. 
 

De Charles de Foucauld lui-même : "Nous devons défendre les 
droits de notre prochain qui souffre d'une injustice : nous 
devons les défendre d'autant plus vigoureusement que nous 
voyons Jésus présent en eux.  … Nous n'avons pas le droit 
d'être des "veilleurs endormis" ou des chiens de garde muets.  
Chaque fois que nous voyons le mal, nous devons tirer la 
sonnette d'alarme. 
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"J'ai peur de sacrifier Jésus pour une vie tranquille et un goût 
prononcé pour la tranquillité, à cause de ma lâcheté et de ma 
timidité naturelle. » 

Du Pape François dans Fratelli Tutti (2020 
 

          "Pour ces raisons, l'Église, tout en respectant 
l'autonomie de la vie politique, ne limite pas sa mission à la 
sphère privée. Au contraire, "elle ne peut et ne doit pas rester 
en marge" de la construction d'un monde meilleur, ni 
manquer de "réveiller l'énergie spirituelle" qui peut contribuer 
à l'amélioration de la société".  Les chrétiens "ne peuvent pas 
renoncer à la dimension politique de la vie elle-même, qui 
implique une attention constante au bien commun et une 
préoccupation pour le développement humain intégral.........''. 
 
 

Et dans Evangelli Gaudium (2013) 
 

          «   Il n'est plus possible de prétendre que la religion doit 
se limiter à la sphère privée et qu'elle n'existe que pour 
préparer les âmes au paradis. Nous savons que Dieu veut que 
ses enfants soient heureux dans ce monde aussi, même s'ils 
sont appelés à se réaliser dans l'éternité, car il a créé toutes 
choses "pour notre plaisir" (1 Tm 6,17), le plaisir de tous. Il 
s'ensuit que la conversion chrétienne exige de revoir en 
particulier les domaines et les aspects de la vie "liés à l'ordre 
social et à la recherche du bien commun » 
 
                   En raison de nos âges et des soins que nous 
apportons à nos proches, notre fraternité ne parvient pas à 
tenir des réunions de révision de vie et de partage sur notre 
proximité avec Jésus. Nous faisons toutefois nôtres les 
recommandations finales suivantes : 
- Suivre l'actualité et étudier les Ecritures, en particulier les 
Evangiles 
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-Prier sans cesse pour que notre monde retrouve la paix et la 
justice et pour les besoins de nos frères et sœurs, en 
particulier les plus pauvres d'entre nous. 
 

Un cordial bonjour à chacun. 
Marie, Jacques et Paul Crickx, 

en leur nom et au nom de 
Georgette Letor, Yvette Rousseau, Anne Marie Bonen, 

Suzanne Dedecker 

 
 
 
 
 
1.3 Ordination épiscopale de Luc Terlinden 
 

Dieu se laisse-t-il jamais mieux appréhender que par 
l’oxymore – cette figure de style consistant à accoler deux 
termes contradictoires – et par le paradoxe ? Le livre des 
Evangiles en est une véritable anthologie. 
 

Et voici un bel exemple d’oxymore : archevêque foucauldien. 
 

Charles voulait la dernière place… eh bien Luc, tu auras la 
première ! 
 

Mais, paradoxe évangélique, « le premier parmi vous, qu’il soit 
votre esclave » (Mt20,27). 
 

Esclave, bigre ! Nous n’en demandons pas tant, même si, 
assurément, c’est une lourde et longue mission qui t’attend, 
Luc, à la tête de l’Eglise de Belgique. 
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Néanmoins, à l’école de la douceur et de l’humilité de cœur, 
ce joug sera facile à porter et ce fardeau léger (Mt 11,28) car 
c’est celui de la fraternité universelle vécue par François 
d’Assise, Charles de Foucauld, Damien de Molokaï et la 
cohorte des saints et des serviteurs qui te précèdent. 
 

Que tu fasses de « Fratelli tutti » ta devise épiscopale nous 
réjouit. 

Christian 
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2. ÉCHO D’AILLEURS 
 

Voici une réaction bien positive et encourageante de Laurence 
Fernandez, responsable internationale que nous avons revue à 
Rome il y a un an. 

Myriam 
 

Chères Myriam, Annemie et Mariele, Henri et les membres 
de la fraternité séculière Charles de Foucauld de Belgique, 
 

Ce matin, je me suis laissée happer par la lecture de votre 
merveilleuse lettre. Avec un peu de culpabilité, j'ai délaissé le 
ménage, le repassage et toutes les tâches répétitives qui 
incombent dans une maison. 
J'ai pu constater avec joie la multiplicité des activités des 
fraternités de Belgique : rencontres, échanges, ouverture aux 
autres vers ceux qui vivent des injustices ou des difficultés (les 
plus pauvres) mais aussi la recherche spirituelle constante 
avec la conférence sur Etty Hillesum (j'ai lu le livre "une vie 
bouleversée" qui m'a touchée) et l'extrait du livre d'Eric 
Emmanuel Schmitt (auteur que j'apprécie beaucoup pour la 
qualité de ses textes et bien entendu je me réjouis de sa 
conversion). 
Toute cette vie fraternelle que vous partagez est un 
magnifique signe d'espérance pour nous tous. 
Merci aux fraternités de Belgique pour la qualité de cette 
lettre. 
 

J'attends avec joie ce jour Brigitte (nous habitons à 800 Km 
l'une de l'autre) pour travailler pour la vie de nos fraternités. 
Nous rencontrerons certains d'entre vous à Bonn, ce sera 
l'occasion d'échanger plus en profondeur ce que nous vivons 
là où Dieu nous a plantés. 

Union de prières et amitiés fraternelles Laurence 
 

PS : je vais retourner au ménage...  
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3. ÉCHO DE LA RENCONTRE DES DÉLÉGUÉS 
EUROPÉENNES 
 

3.1 Vécu à Bonn comme déléguée… 
 

Par où commencer ? Les jours à Bonn étaient bien remplis et 
ont laissé des traces que je ne sais pas toutes bien formuler. 
Grâce aux présentations des Power Point ou affiche 
(seulement 1 pays) font que j’entre dans l’esprit de Charles de 
Foucauld. 
 

Annemie Dossche, qui représentait la Belgique du nord et moi 
la Belgique du sud, avions choisi de montrer ce qui vit et 
notamment durant l’année de la canonisation. Nous comptons 
ensemble 16 fraternités, 120 membres, âgé de à 55 à 95 ans… 
Informations supplémentaires voir page 15. 
 

La France présentée par Marion et Annie montre que CdF 
vient de la France : 11 régions, 85 frat. de base, 380 cotisants 
et 500 abonnées au Courrier…. La France a une organisation 
stable (Equipe Nationale, Responsables Régionaux, 
Responsables Diocésains et Fraternités de base). Ici je vous 
recommande le film, témoigner auprès des jeunes « La 
Fraternité, c’est contagieux » de Hervé Marcotte et Marie-
Hélène Leborgne (extrait de 2 minutes, de décembre 2022) et 
un film réalisé à Orsay « Vivre la fraternité » 28 minutes, mai 
2023 https://www.youtube.com/watch?v=fT5mkWmRALs. 
L’Allemagne, représentée par Birgit compte 10 frat. avec 100 
membres, dont 25 personnes ne sont pas organisées en 
groupe, l’âge moyen de 70 à 75 ans. L’Allemagne a un très bon 
staff. 
 
Et puis l’Espagne, représentée par Isabel et Franscesco, 
compte 8 frat., 50 membres dont 1 frat. en ligne (6 membres). 
L’Espagne a accepté de remplacer Moira comme responsable 
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européen - Moira a eu un mandat difficile. La pandémie l’a 
surprise comme tout le monde. Elle a dû apprendre à travailler 
par zoom, elle n’a pas pu voir Joëlle, sa partenaire… et 
pourtant ce fut un couple de travailleuses ! Franscesco a dit 
oui pour la succession. Merci. Franscesco est un homme de la 
« terre », il est apiculteur de profession. Il connaît les champs 
immenses de l’Espagne du sud, il connaît les migrants qui 
travaillent pour presque rien, qui se couvrent la nuit avec le 
plastic qui emballe les caisses de légumes la journée… 
Félicitations et merci ! 
 

 
 

Photo : Moira (UK), Franscesco (EP) et Joëlle (FR) 
 

L’Italie a 10 frat. L’âge moyen est avancé, mais ceux qui sont 
en fraternité, plus que jamais, se sentent liés par les liens 
profonds de la foi et d’amitiés. Ils vivent bien éloignés et sont 
représentés ici à Bonn par Valeria et Rita.  
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L’Irlande, représentée par Margret et Maire ont 2 frat. Elles 
ont trouvé une solution pour utiliser les instruments 
modernes de se lier par ex le mardi par l’internet. Elles 
viennent, comme chez beaucoup, de deux villes différentes et 
les petites sœurs de Belfast leur manquent. Le Royaume Uni a 
envoyé Moira et la plus jeune de notre équipe Gosia, une 
polonaise qui vit avec son mari à Londres.  Ici, l'âge moyen est 
fortement descendu ! Voir exposé final de Moira page 21 
 

Malheureusement Malte n’était pas représenté. Une 
personne voulait venir, mais pas seule. Elle n’a pas trouvé une 
partenaire ! 
 

J’ai pu aussi sentir que Brigitte (FR) et Laurence (FR), nos 
représentantes de l’équipe internationale donnent tous de 
bon cœur : que les visas arrivent, que la fraternité CdF en 
Afrique soit reconnue par l’Eglise… et n’est pas une secte…. Le 
Vatican leur a demandé de faire un mandat de 5 ans et plus de 
6 ans… Elles ont fait un bon travail pour la canonisation et la 
rencontre à Beyrouth au Liban en 2018. La caisse doit être en 
ordre avec moins d’argent, à envoyer par les pays d’Europe. 
Birgit (DE) reprendra leur travail avec une autre personne. 
 

Qu’est-ce qu’il y a à dire sur les comptes ? Les comptes sont 
dans les mains d’Annie Bijonneau. Elle les soigne comme « son 
bébé ». Elle cherche un successeur. Après Beyrouth, 
Minsteracres et Bonn notre réserve financière est en chute 
libre. 
 

Nos représentants européens, Joëlle (Fr) et Francesco (est 
Italien mais vit en Espagne) ont une difficulté pour la langue. 
Avec beaucoup d’espoir et de volonté, les deux arriveront à 
nous emmener et à vivre l’esprit de Nazareth. 
 

J'admire tous les participants qui ont fait un grand chemin 
avec beaucoup de changements pour arriver à Bonn, 
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Venusberg. J'admire aussi la personne qui avait besoin tous 
les 2/3 jours d’une dyalise. Tous ont le feu de frère Charles. 
 
L’adoration et une prière ou un chant au Saint Esprit nous ont 
portés jusqu’à la prière du soir, avec guitare et cithare. 
 

Je n’ai pas pu vous écrire toutes les informations que j’ai 
reçues par notre groupe de 15 personnes avec en plus les 
organisateurs et le prêtre accompagnateur Josef. J’espère que 
vous étiez un peu avec moi à Bonn. Je remercie aussi tous 
ceux qui ont pensé à Annemie et à moi-même. 

Mariele 
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3.2 Rapport sur la réalité des fraternité séculière Belgique / 
België (2023) 
 
Les fraternités séculières en Belgique sont réparties en deux 
régions : Belgique Nord (Flandre) et Belgique Sud 
(Wallonie/Bruxelles). 
 

• En Belgique Nord, il y a 9 fraternités = 70 personnes 
entre 50 et 95 ans + des membres isolés et sympathisants 
• En Belgique Sud, il y a 7 fraternités = 50 personnes 
entre 55 et 90 ans + des membres isolés et sympathisants 
N.B. Une fraternité de Belgique Sud est germanophone 
 

Une « Nieuwsbrief » , en collaboration avec les petites sœurs 
de Nazareth et la fraternité sacerdotale, est envoyée par mail 
à 286 personnes par Belgique Nord, tandis qu’en Belgique 
Sud, une Lettre trimestrielle commune avec la fraternité 
sacerdotale est imprimée à 165 exemplaires + envoyée par 
mails en France et aussi dans d’autres pays.  
Ces « Lettres » sont partagées entre le Nord et le Sud et en 
Belgique Sud, la Lettre Info du Nord de la France est aussi 
reçue et partagée. 
 
Construire des ponts 
 

Suite au thème de Minsteracres en 2019 et l’intervention de 
René Haentjens († en 2021), plusieurs réunions ont eu lieu 
entre Belgique Nord et Belgique Sud et ont abouti pour la 
première fois à une retraite commune bilingue en 2022 à 
l’abbaye de Postel en Flandre. 
 
En Belgique Nord, la fraternité séculière est représentée par 
Annemie Dossche au Conseil de la Pastorale Interdiocésaine 
(IPB : Interdiocesaan Pastoraal Beraad) et en Belgique Sud, la 
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fraternité séculière est représentée par Henri Roberti au 
Conseil interdiocésain des laïcs (CIL). 
La Belgique Sud a à coeur son engagement à l’Acat (Action des 
chrétiens pour l’abolition de la torture) et dans le Réseau de 
Justice Fiscale (RJF) qui est une association pluraliste. 
 
Canonisation de Charles de Foucauld 
 

Plusieurs journées et activités ont été organisées en Belgique. 
 
• A Bruxelles, l’exposition sur Charles de Foucauld 
provenant du Nord de la France a été présentée dans 5 églises 
avec l’une ou l’autre animation. 
• Dans la région de Liège, plusieurs conférences et 
animations ont été données avec notamment dans la 
cathédrale de Liège, une exposition sur les différentes BD 
existant sur Charles de Foucauld et dans l’église de Banneux, 
des jeunes ont créé, présenté et dansé en Rap l’histoire de 
Charles de Foucauld. 
• Le 15 mai, plusieurs d’entre nous de la fraternité 
séculière se sont retrouvés à Rome ainsi que des membres de 
la Fraternité sacerdotale, deux petites sœurs de Nazareth et 
une petite sœur de Jésus. 
• Le 21 mai à Bruxelles, un grand rassemblement a eu 
lieu à la Basilique de Koekelberg à Bruxelles avec un temps 
d’accueil, une eucharistie en trois langues, présidée par le 
cardinal De Kesel, suivie du verre de l’amitié.  
Cette rencontre qui a rassemblé plus de 400 personnes a été 
préparée ensemble par toutes les branches foucauldiennes de 
Belgique Nord et Sud : Fraternités séculières et sacerdotales N 
et S, petites sœurs de Nazareth et de Jésus et petits frères de 
l’évangile. 
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• Durant tout le mois d’octobre, plusieurs conférences 
ont eu lieu à Eupen en allemand dans une chapelle où une 
exposition fut installée. 
• Dans le Nord du pays, une petite rencontre fut 
organisée en mai à Brugge et lors du 1er décembre, une 
grande réunion a eu lieu à Gent dans la maison des petites 
sœurs de Nazareth, présentant la canonisation de Charles de 
Foucauld. 
 
Défis et plans pour l’avenir 
 

Il n’y a plus de Conseil national Belgique Nord ni de Conseil 
national Belgique Sud. 
 
Au Nord, il existe un Conseil de Flandre FRV (Foucauld Raad 
Vlaanderen) avec des membres de la Fraternité séculière, de 
la Fraternité sacerdotale et des Petites sœurs de Nazareth. 
Depuis qu’il n’y a plus de responsables nationaux ni régionaux 
pour les fraternités séculières en Belgique, des tâches et des 
services ont néanmoins été répartis : 
trésoreries séparées, Nieuwsbrief néerlandophone et Lettre 
trimestrielle francophone, organisation de retraites annuelles, 
contacts avec l’Europe... et depuis deux ans, davantage de 
contacts entre les régions du Nord et du Sud notamment pour 
préparer ensemble la rencontre des délégués à Bonn. 
Des initiatives sont prises : récollections ou journées de 
rencontres, organisation du 1er décembre par régions avec les 
autres branches de la Famille spirituelle. 
 
Nous pensons que nos différents contacts Nord et Sud et avec 
les autres branches de la Famille spirituelle de Belgique ainsi 
que notre attention aux fraternités d’Europe et dans le monde 
sont une richesse pour l’avenir.  
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3.3 Vacances européennes à Bonn : texte d’introduction. 
 

Thème: Tournant d’époque – Changement de cap.  
Quelques réflexions sur la devise de la Rencontre européenne 
des vacances de la Fraternité laïque Charles de Foucauld, 
Bonn/Allemagne, 2023 Matthias Stoppok, porte-parole 
responsable de la Fraternité laïque allemande Charles de 
Foucauld, a trouvé cette devise pour la Rencontre européenne 
des vacances 2023 à Bonn. Il s'est inspiré du discours sur l'état 
de la nation prononcé par le chancelier fédéral allemand, Olaf 
Scholz, à la fin du mois de février 2022. Le chancelier Scholz a 
tenté d'expliquer comment l'invasion des troupes russes en 
Ukraine a bouleversé certains principes fondamentaux. En 
bref, le discours visait à justifier une nouvelle approche 
militaire pour l'Allemagne, sans précédent depuis la fin de la 
Seconde Guerre mondiale. 
 

Le changement climatique, la guerre, la migration, l'injustice 
et une Église catholique en difficulté : il n'est vraiment pas 
facile d'aborder ces sujets. Ces événements nous confrontent 
à nos peurs et à notre impuissance. Et ils nous tendent un 
piège, celui de nous percevoir comme des victimes. Qui 
d'entre nous a consciemment opté pour la guerre et la 
destruction de l'environnement ? Personne !  Mais l'Europe et 
nous, les Européens, ne sommes pas du tout des victimes dans 
le grand jeu de l'argent et du pouvoir, même s'il n'y a pas de 
responsabilité individuelle. C'est précisément cette fixation sur 
notre culpabilité ou notre innocence individuelle qui nous 
prive d'une force que nous ne pouvons développer 
qu'ensemble. Nous ne pouvons supporter tous ces problèmes 
et penser à une solution que si nous partageons ensemble 
notre douleur, notre impuissance et notre indignation.  Nous 
avons besoin d'une vision claire du système dans lequel nous 
jouons tous un rôle.  Des opinions différentes sont 
importantes pour une analyse complète. Nous avons besoin 
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de l'expérience de notre force commune en tant que citoyens, 
en tant que membres de syndicats, d'initiatives et de 
mouvements politiques, en tant que membres de la Fraternité 
laïque "Charles de Foucauld" et en tant que membres de cette 
Eglise. C'est alors que de nouvelles voies pourront s'imposer, 
qui ne supprimeront pas les crises de ce temps, mais les 
affronteront. 
 

Charles de Foucauld, me semble-t-il, est le maître des 
tournants. Des tournants qui lui sont venus par la catastrophe 
(par exemple la mort précoce de ses parents et grands-
parents), par la grâce (par exemple sa conversion à Saint 
Augustin et l'accompagnement spirituel de l'Abbé Huvelin), 
par choix (rejoindre l'Ordre des Trappistes, partir à Nazareth 
comme serviteur, chercher Nazareth à Beni Abbes et 
Tamanrasset) et enfin par l'expérience de sa dépendance des 
autres - l'interdépendance (sa crise de santé en janvier 1908, 
et sa guérison par le lait de chèvre, collecté par des familles 
touaregs). 
 

Cela nous amène à considérer les tournants dans notre propre 
vie et au sein de notre Fraternité.  
Des tournants qui nous ont été imposés…  
par un désastre,   
par la grâce,  
par choix,  
par la prise de conscience de l'interdépendance   
 

Quelle que soit l'expérience que nous ayons vécue dans notre 
vie, les tournants offrent une grâce inhérente à découvrir.  
 

Parmi les aléas de la vie quotidienne, parmi les crises 
croissantes de notre monde, nous chérissons l'amour comme 
le point d'ancrage de notre existence 
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L'amour n'aura jamais de fin. La vie ne finira jamais, en 
général, mais aussi dans les détails de nos relations :  il y a 
beaucoup à découvrir et à réparer pour le meilleur, pour la 
réconciliation et pour la joie.  
Écoutons quelques-unes des découvertes de Charles de 
Foucauld, qui pourraient peut-être élargir l'horizon de notre 
conception de l'amour :  
 

« Il faut accepter de se décentrer de soi même pour s’ouvrir à 
l’autre et avoir un respect fondamental pour la liberté de 
l’autre, de sa culture. « Le plus grand bien que nous faisons 
aux autres hommes n’est pas de leur communiquer notre 
richesse mais de découvrir la leur » (source inconnue)  
« L’Amour consiste non à sentir qu’on aime mais à vouloir 
aimer...on sent qu’on souffre, on ne sent pas toujours qu’on 
aime… mais on sent qu’on voudrait aimer et vouloir aimer, 
c’est aimer » (lettre à Louis Massignon)  
 

Quelle conclusion tirer de ces mots pour notre rencontre ici ?  
 

- Découvrons l'abondance que nous portons en nous en 
pratiquant une communication profonde (voir, écouter, 
demander, répondre...).  
 

- Soyons ancrés dans l'amour, soyons ancrés dans l'intention 
d'aimer, même si nous n'avons pas la connaissance parfaite de 
la façon dont cela fonctionnerait.  
 

- Faisons confiance à notre "non-savoir" comme à une porte 
ouverte à l'Esprit de Dieu.  
 
Nous vivons des périodes de crises multiples. Nous sommes 
appelés à répondre à des tournants qui apparaissent à la suite 
d'un désastre. Nous sommes invités à accueillir les tournants 
que nous recevons par grâce. Nous sommes invités à trouver 
de nouvelles idées grâce à la présence du Dieu toujours créatif 
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en nous et parmi nous. Nous sommes ici pour mieux 
comprendre que pour un avenir meilleur, nous dépendons les 
uns des autres. 
 

Respirez profondément et regardez vos sœurs et frères 
présents dans cette salle. C'est peut-être le moment de 
tourner la tête pour établir un contact visuel. Prenons un 
moment de silence pour nous connecter à l'Évangile vivant, au 
Christ Jésus lui-même. 
 

Thomas Kirchmayer 
 
 
 
3.4 Fraternité et politique (Diapositives Powerpoint) 
 

La promesse de Yahvé (Slide 2) 
"Une fois de plus, l'esprit d'en haut sera répandu sur nous. 
l'esprit d'en haut, 
alors le désert deviendra une terre fertile 
et la terre fertile deviendra une forêt. 
 

Dans le désert, la justice s'installera 
et l'intégrité dans la terre fertile, 
l'intégrité apportera la paix, 
la justice donnera la sécurité éternelle. 
 

Mon peuple vivra dans une maison paisible, 
dans des maisons sûres, 
dans des demeures tranquilles........" 

Isaïe 32 : 15-18  
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Rise Up (Slide 3&4) 
paroles et partition en anglais: 
https://bifrostartsmusic.bandcamp.com/track/rise-up 
 

Lève-toi 
Pour les solitaires et les oubliés, 
pour les fatigués et les affligés, 
Pour le réfugié et l'orphelin, 
et pour tous ceux qui sont opprimés, 
Pour l'étranger qui plaide 
tout en étant insulté et méprisé, 
Voulez-vous vous lever? Voulez-vous vous lever? 
 

Se soulever! Se soulever! 
La terre craindra le Seigneur 
quand Tu venges les pauvres. 
Que ton royaume vienne. . . 
Ô lève-toi ! 
 

Écoute comment Rachel, elle pleure. 
Comment elle ne sera pas consolée. 
Et les enfants à notre charge, 
leurs corps sont-ils achetés et vendus ? 
Et les veilleurs, ils dorment. 
Les vois-tu de tes yeux ? 
Voulez-vous vous lever? Voulez-vous vous lever? 
 

Se soulever! Se soulever! 
La terre craindra le Seigneur 
quand Tu venges les pauvres. 
Que ton royaume vienne. . . 
Ô lève-toi ! 
 

Comme ta volonté est faite dans le ciel, 
Que ce soit maintenant fait ci-dessous 
Que ton pain quotidien soit donné, 
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Laisse ton royaume venir et grandir 
Ne nous induis pas en tentation, 
Mais délivre-nous, nous pleurons 
Voulez-vous vous lever? Voulez-vous vous lever? 
 

Se soulever! Se soulever! 
La terre craindra le Seigneur 
quand Tu venges les pauvres. 
Et dénude ton bras sacré 
pour les protéger du mal, 
Que ton royaume vienne. . . 
Ô lève-toi ! 
 

Que dit Charles ?  (Slide 11) 
 

"Nous devons défendre les droits de notre prochain qui 
souffre d'une injustice : nous devons les défendre d'autant 
plus vigoureusement que nous voyons Jésus présent en eux.  
C'est certainement notre devoir en raison de l'amour que nous 
portons aux autres pour lui. Nous n'avons pas le droit d'être 
des "veilleurs endormis" ou des chiens de garde muets.  
Chaque fois que nous voyons le mal, nous devons tirer la 
sonnette d'alarme. 
 

"J'ai peur de sacrifier Jésus pour une vie tranquille et un goût 
prononcé pour la tranquillité, à cause de ma lâcheté et de ma 
timidité naturelle. 
 

"Il y a un cas où nous devons résister au mal avec force. C'est 
quand il ne s'agit pas de se défendre soi-même, mais de 
protéger les autres. Il faut de la force pour défendre les faibles 
et les innocents lorsque leurs oppresseurs leur font du tort. 
L'esprit de paix n'est pas un esprit de faiblesse mais un esprit 
de force ‘.         
 

Charles de Foucauld  
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Et le pape François ?  (Slide 12) 
 
276.' Pour ces raisons, l'Église, tout en respectant l'autonomie 
de la vie politique, ne limite pas sa mission à la sphère privée. 
Au contraire, "elle ne peut et ne doit pas rester en marge" de 
la construction d'un monde meilleur, ni manquer de "réveiller 
l'énergie spirituelle" qui peut contribuer à l'amélioration de la 
société.  Il est vrai que les ministres religieux ne doivent pas 
s'engager dans la politique des partis qui est le domaine 
propre des laïcs, mais ils ne peuvent pas non plus renoncer à 
la dimension politique de la vie elle-même, qui implique une 
attention constante au bien commun et une préoccupation 
pour le développement humain intégral.................''. 

Fratelli Tutti (2020) 
 
‘Quand il s'agit des pauvres, ce ne sont pas les paroles qui 
comptent, mais le fait de se retrousser les manches et de 
mettre sa foi en pratique à travers un engagement direct, qui 
ne peut être délégué’. 

Message pour la sixième journée mondiale des pauvres 
(13 novembre 2022) 

 
182'...............Il n'est plus possible de prétendre que la religion 
doit se limiter à la sphère privée et qu'elle n'existe que pour 
préparer les âmes au paradis. Nous savons que Dieu veut que 
ses enfants soient heureux dans ce monde aussi, même s'ils 
sont appelés à se réaliser dans l'éternité, car il a créé toutes 
choses "pour notre plaisir" (1 Tm 6,17), le plaisir de tous. Il 
s'ensuit que la conversion chrétienne exige de revoir en 
particulier les domaines et les aspects de la vie liés à l'ordre 
social et à la recherche du bien commun 

Evangelli Gaudium (2013) 
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Laudato Si (2015) Slide 13 
13. Le défi urgent de protéger notre maison commune inclut 
le souci d'amener toute la famille humaine à rechercher un 
développement durable et intégral, car nous savons que les 
choses peuvent changer. Le Créateur ne nous abandonne pas ; 
il n'abandonne jamais son plan d'amour et ne se repent pas de 
nous avoir créés. L'humanité a encore la capacité de travailler 
ensemble à la construction de notre maison commune. Je 
tiens ici à reconnaître, à encourager et à remercier tous ceux 
qui s'efforcent par d'innombrables moyens de garantir la 
protection de la maison que nous partageons. Une 
reconnaissance particulière est due à ceux qui cherchent 
inlassablement à résoudre les effets tragiques de la 
dégradation de l'environnement sur la vie des plus pauvres du 
monde. Les jeunes exigent des changements. Ils se demandent 
comment on peut prétendre construire un avenir meilleur 
sans penser à la crise environnementale et aux souffrances 
des exclus. 
 

14. Je lance donc un appel urgent en faveur d'un nouveau 
dialogue sur la manière dont nous façonnons l'avenir de notre 
planète. Nous avons besoin d'une conversion qui inclue tout le 
monde, puisque le défi environnemental que nous traversons, 
et ses racines humaines, nous concernent et nous affectent 
tous. 
 
En résumé (Slide 15) 
183. Par conséquent, personne ne peut exiger que la religion 
soit reléguée dans le sanctuaire de la vie personnelle, sans 
influence sur la vie sociétale et nationale, sans souci de la 
solidité des institutions civiles, sans droit de donner un avis sur 
les événements qui affectent la société....... une foi 
authentique - qui n'est jamais confortable ou totalement 
personnelle - implique toujours un désir profond de changer le 
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monde, de transmettre des valeurs, de laisser cette terre en 
quelque sorte meilleure que nous l'avons trouvée......la terre 
est notre maison commune et nous sommes tous des frères et 
des sœurs. Si en effet "l'ordonnancement juste de la société et 
de l'Etat est une responsabilité centrale de la politique", 
l'Eglise "ne peut et ne doit pas rester en marge de la lutte pour 
la justice"....... il revient aux communautés chrétiennes 
d'analyser avec objectivité la situation qui est propre à leur 
pays". 
 
 
 
Conclusions (Slide 17) 
• Nous sommes tous appelés à agir "politiquement", à nous 
"élever", car tout ce que nous faisons pour contester le statu 
quo, remettre en question la vision dominante du monde, est 
politique, c'est-à-dire qu'il affecte la polis - le peuple.  Pour 
certains d'entre nous, cela signifie être actif dans un parti 
politique, tout en reconnaissant les limites de cet engagement 
- il peut y avoir des politiques et des pratiques promues par ce 
parti que nous jugeons ne pas passer le test décisif de notre 
engagement chrétien - tout comme le Frère Charles a remis en 
question la sagesse reçue de sa société et de sa culture - mais 
nous devons discerner ces appels au jugement et c'est 
pourquoi notre "Révision de vie" en fraternité est utile.   
 

• Les membres des Fraternités laïques à travers l'Europe sont 
actifs politiquement, souvent en s'engageant dans des 
organisations et/ou des groupes Justice et Paix dans les 
paroisses et le Conseil Interdiocésain des Laïcs.  
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Conclusions (Slide 18) 
• Il n'est pas nécessaire qu'une fraternité ait un engagement 
commun, mais cela peut arriver. Certaines conditions peuvent 
parfois l'exiger. Cela doit être évalué par chaque fraternité. Il 
est important de partager tous nos engagements dans la 
Révision de Vie. 
 

• Il y a des situations (de plus en plus fréquentes peut-être) où 
il est bon que les Fraternités nationales ou la Fraternité 
européenne transmettent un message, une bonne nouvelle. Il 
peut être important de prendre une position publique pour 
défendre les derniers et les plus petits. Non pas tant pour faire 
entendre notre voix, mais pour être la voix de ceux qui n'en 
ont plus. Pas seulement pour se lamenter, mais pour faire des 
propositions. 
 

• Deux " mouvements " sont nécessaires - que nous devons 
placer devant le Seigneur dans la prière avant d'agir - 
 

Personnel - choisir un service de solidarité avec les plus 
petits qui nous implique de manière personnelle et 
constante dans le temps. C'est comme une ancre qui nous 
maintient fermement connectés à la réalité. Cela nous 
permet de mettre en pratique la compassion, en nous 
impliquant émotionnellement dans les relations.  

 

Stratégique - nous devons "lever les yeux" pour regarder 
notre ville, notre pays et le monde, non pas seuls, mais 
avec l'aide de nos sœurs et frères le long du chemin, pour 
apprendre d'abord à affiner notre regard et ensuite à 
identifier la meilleure façon d'apporter un soutien efficace 
à ceux qui sont dans le besoin. 
 

Recommandations (Slide 19) 
Les responsables nationaux et les délégués doivent   
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encourager les membres de leurs fraternités dans chaque pays 
à : 
• Lire, étudier et discuter - Evangelli Gaudium, Fratelli Tutti, 
Laudato Si 
• Suivre l'actualité et étudier les Ecritures, en particulier les 
Evangiles 
• Prier sans cesse pour notre monde et les besoins de nos 
frères et sœurs, en particulier les plus pauvres d'entre nous 
• Réfléchir individuellement à ces questions et partager les 
réponses dans la Révision de Vie 

-Qu'est-ce qui vous indigne ? Quelles sont les situations qui 
vous mettent en colère de temps en temps ? Comment 
réagissez-vous ? Comment avez-vous déjà réagi ? 
-Par quoi laissez-vous votre cœur s'attendrir ? 

• Faire un compte-rendu lors de la prochaine rencontre 
européenne 

Moira 
Responsable 
des délégués 
européennes 

de 2019 – 
2023 
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3.5 Message final 
 

des délégués de la Fraternité Séculière Charles de Foucauld 
7 au 10 Aout 2023 à Bonn Venusberg 
 

Nous, délégués européens de la Fraternité Séculière Charles 
de Foucauld, réunis à Bonn Venusberg en Allemagne, avons 
partagé la vie de nos pays respectifs et de nos fraternités. 
 

Nous avons réfléchi au thème retenu par cette assemblée : 
Turning points/ changements de cap, qui, choisis ou subis, 
s’avèrent nécessaires pour rester vivant.  Ils nous offrent aussi 
une grâce à découvrir. 
 

Nous avons mis l’accent sur les problèmes suivants du monde 
actuel : 
- Les migrations. 
- Les guerres et spécialement la guerre en Ukraine qui 
touche l’Europe et le monde entier. 
- La crise écologique 
- La crise de l’Eglise qui entraine un manque de 
crédibilité, du aux abus sexuels et à l’immobilisme de celle-ci. 
- Le problème du logement pour beaucoup de Jeunes en 
Europe et les pauvres en particulier. 
- La polarisation de nos sociétés sur le profit individuel 
et la consommation effrénée. 
- Le manque d’écoute et de dialogue, dans le respect de 
chacun. 
Nous, les fraternités Charles de Foucauld, avons un trésor à 
offrir pour faire face à ces problèmes : la spiritualité du Frère 
Universel qui refuse que nous soyons « des chiens muets, des 
sentinelles endormies ». 
Charles écrivait : « je ne crois pas qu’il faille beaucoup parler ni 
beaucoup écrire, mais il faut se réformer soi-même, réformer 
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les siens doucement, amicalement… il faut surtout agir avec 
constance, sans découragement » 
 

Cherchons sans cesse attentivement tous les petits 
signes d’espérance. 

 

 
 
 
4. ÉCHO DES VACANCES EUROPÉENNES 
 

Thème : changement d’époque/de cap 
Echos personnels de la rencontre vacances des fraternités à 
Bonn du 10 au 17 août 2023. 
Pour rappel le thème était « changement de cap », d’époque, 
tournant. 
Pour ce qui me concerne, j’ai fait route avec Geneviève et 
Michel D qui m’ont prise devant ma porte, quel luxe ! Une 
manière bien agréable de déjà entrer dans le bain de la 
rencontre. A notre arrivée, Mariele prenait le soleil sur un 
banc et nous accueillait avec des allemandes Marianne et 
Angela. Elle venait de terminer le matin la rencontre des 
délégués européens, où elle nous représentait avec Annemie. 
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Après installation, nous avons pris le repas du soir dans ce 
grand espace-restaurant dans le bâtiment en face de nos 
logements. Un soir nous avons eu une rencontre de tous les 
belges présents. 
 
Entre les intervenants nous avons eu quelques activités- 
découvertes. Le dimanche : excursion en bateau sur le Rhin, 
halte dans un petit village avec notre panier repas. Plaisant. Le 
mardi 15 août : journée de désert, avec des textes proposés 
sur papier, sur le fond et la méthode. Le mercredi : visite du 
musée de l’histoire de l’Allemagne depuis 1945 à nos jours. 
Temps trop court pour l’intérêt du parcours. A cela s’est aussi 
ajouté : une proposition de peinture pour quelques-uns, de la 
danse folklorique pour d’autres. 
Nous avons eu des intervenants de qualité et très engagés et 
ouverts à nos questions, réflexions. 
Lors des « conférences », nous étions assis à des tables de 8 
personnes. 
 
C’est Matthias S, responsable de la fraternité laïque 
allemande qui nous a introduits au thème ce 1er soir. Oui nous 
vivons de grands bouleversements : le changement de climat, 
la guerre en Ukraine, les migrations importantes, l’Eglise 
catholique en difficulté, … D’un point de vue européen il nous 
invite à dépasser la réaction qui est soit de culpabilité, soit 
d’innocence individuelle dans ces problèmes. Nous devons 
partager ensemble notre douleur, notre impuissance, notre 
indignation. Nous avons tous un rôle à jouer. Il nous suggère 
de compléter notre analyse de la situation avec d’autres : 
citoyens, groupes, syndicats, mouvements politiques, … Bien 
sûr cela ne supprime pas les crises mais nous permet de les 
affronter en mobilisant nos forces car nous savons notre 
dépendance les uns des autres. Le covid nous l’a bien montré ! 
Matthias a ensuite présenté Charles de Foucauld comme le 
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maître des tournants : ceux de sa vie personnelle familiale, sa 
conversion, son entrée à La Trappe.      Il invite à laisser un peu 
de place à Dieu pour qu’il nous inspire, à le laisser agir en 
nous. 
 
Regardons dans notre fraternité les tournants que nous vivons 
ou avons vécu ! Ils nous ont été imposés ou sont arrivés par un 
désastre, par une grâce, par un choix, … 
 
Nous avons fait une pause et avons partagé cela en petit 
groupe, là où nous étions dans la salle. 
 
Une phrase épinglée « dans les bouleversements de notre vie, 
aujourd’hui, seul l’amour nous permet de tenir bon ». Mais 
aussi « le plus grand bien que nous faisons aux autres hommes 
n’est pas de leur communiquer notre richesse mais de 
découvrir la leur » ! 
 
Le vendredi matin, prière en préparant notre corps à accueillir 
le vécu du jour. Nouveau ! Je nommerais cela pleine 
conscience. 
 
Thomas K nous a amené à regarder le lien entre la spiritualité 
et le souci de la nature, le lien à la Création. Selon lui, des 
tensions existent dans la société actuelle entre quatre notions- 
clés : liberté et valeurs libérales, la loi et les règlements, la 
science, la démocratie. Dans ces tensions, il manque un 
élément : ce qui relie est l’élément de responsabilité… 
… « Se préoccuper d’écologie n’est pas seulement un privilège 
que nous accordons gracieusement à la nature. C’est une 
autre façon d’approfondir notre lien avec Dieu, de répondre à 
sa générosité et à sa beauté, de devenir vraiment 
responsable ». 
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Relation et responsabilité ou amour (et respect) pour la vie et 
tout ce qui vit. Dans nos fraternités nous appelons cela « la vie 
cachée de Nazareth », notre vie ordinaire, là où nous vivons. 
Avons-nous conscience de cela ? 
Thomas nous a invité à partager brièvement avec nos voisins 
quelle est notre relation concrète avec la nature, avec les 
animaux, les plantes. Nous sommes invités ensuite à réfléchir 
à ce que nous avons fait à la nature. Les menaces 
environnementales que nous connaissons n’existaient pas aux 
temps bibliques.  « Depuis l’industrialisation, l’humanité se 
comporte comme une horde d’adolescents déchaînés …! Il est 
temps de devenir adulte et de dépasser cette folie, temps de 
dépasser notre arrogance humaine ». 
Thomas nous propose de mieux comprendre notre place 
particulière dans la Création, à la lumière de la spiritualité de 
Charles de Foucauld. Il fait 3 suggestions : se taire quand la 
Création parle (silence et contemplation) ; être un bon voisin 
avec tous nos voisins y compris les non humains, « rencontrer 
la Création dans sa diversité et aussi dans sa détresse, comme 
frères et sœurs » ; agir localement, en bon  voisin, comme l’a 
fait Charles, «faire des pas dans la revitalisation de toute la 
Création »… Penser recyclage, durabilité, échanges de biens, … 
avec notre solidarité comme moteur ! 
 
Enfin, l’évangile nous lance un appel à oser un tournant dans 
notre cœur et notre esprit. 
 
Thomas, comme Toni (voir ci-après) se sont inspirés de : 
Laudato si, Anselm Grün. 
 
Toni St. nous a partagé son témoignage avec ses « tripes », de 
personne engagée dans un groupe local interreligieux, d’un 
mouvement international appelé « green faith » (foi verte), 
qui existe depuis 20 ans. Ces groupes, et celui de Toni se 
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donnent trois tâches : prier pour et avec la Création ; se 
soutenir mutuellement pour mieux adapter notre mode de vie 
individuel ; s’engager pour la justice climatique dans l’espace 
de notre Eglise et de la société, ce qui implique la coopération 
avec d’autres initiatives ! Toni a détaillé tous les freins 
rencontrés, vécus dans ce chemin vers la « greenfaith ».  
Il termine en affirmant : je ne peux pas baisser les bras, me 
résigner à mes seuls petits gestes personnels car je trahirais 
ma foi. « Je crois en Dieu lorsque j’aborde avec respect tout ce 
qu’il a créé »… « Dieu ne nous a pas destinés à être les maîtres 
du monde et les propriétaires de la nature ». 
C’est pourquoi il s’engage dans des actions, personnelles et 
collectives, pour une justice climatique. Charles de F voulait 
être le frère de tous, lui dit j’essaye d’être frère de tous, de 
toute créature. Son espoir est de se dire que « Dieu est le 
maître de l’impossible » … « Mais l’espérance doit être vécue 
et mise en pratique ». 
Le samedi nous avons été emmenés par Sr Katharina G dans 
les méandres de notre Eglise et son synode en préparation 
auquel elle participe.  Elle nous a rappelé quelques points du 
déroulement du synode depuis son lancement en 2021. Trois 
phases. La première fut la consultation des Eglises locales.  Elle 
fait remarquer que sur 114 conférences épiscopales, 112 ont 
participé à l’enquête.  Après cela, il y a eu des assemblées 
continentales, en février ou mars 2023. Elle y a vécu « la 
complexité, la diversité et les contradictions de la réalité de 
l’église catholique romaine ». La méthode du dialogue 
spirituel a été suivie : l’écoute était primordiale. Ce qui ressort 
des conclusions : l’unité dans la diversité. Mais les 
contradictions demeurent et c’est un défi presque insoluble. 
Les blessures des abus sexuels ont été clairement identifiées ; 
il y a même eu des aveux de culpabilité ou d’autocritique.  
« Les thèmes les plus polarisants étant sans doute les 
questions queer (sur la diversité et l’identité sexuelle) et aussi 
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celle du renforcement du rôle et de la position de la femme 
dans l’Eglise catholique. Les catholiques d’Europe de l’ouest 
cherchent plutôt des moyens d’être l’Eglise dans le monde 
d’aujourd’hui. Les catholiques de l’Est eux souhaitent la 
séparation claire entre Eglise et monde ». Ici toute proposition 
de changement de la doctrine ou du droit canon est 
considérée comme irrecevable !  
 
Vatican II avait amené un changement de modèle : l’Eglise 
n’était plus la société parfaite, mais l’ensemble du peuple de 
Dieu en marche, avec son corollaire, l’obligation de rechercher 
les signes des temps. Remarque faite par la Sœur : Vatican II 
n’a pas été traduit et reçu partout en même temps ! Parfois 
20, 30ans plus tard … (ex : en Lettonie). 
 
Sr Katharina nous a proposé 3 moments de partage à chaque 
partie de son intervention (toujours avec nos voisins de table), 
à l’aide de questions et d’images : chacun a d’abord choisi une 
image reflétant l’Eglise selon lui/elle. 
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Puis, 1° quelle est ma position actuelle par rapport à l’Eglise ? 
(mes émotions) ; 
2° qu’est-ce que j’entends par changement de cap pour 
l’Eglise ? 
3° ce que nous avons partagé, comment le réaliser en une 
sculpture avec nos corps ? Pour ce point-là, mon groupe est 
parti de l’image d’une équipe de rugby, faite d’hommes et de 
femmes, qui regardent en alternance dans le cercle et dehors 
et où il y a une ouverture (cercle non fermé !) et équipe qui se 
colore. Ce moment était très gai. On a tous présenté notre « 
sculpture humaine » aux autres, sur la scène ! 
 
Le synode mondial à Rome aura lieu en octobre 2023 et 2024. 
Les assemblées continentales travaillent à partir d’un 
document l’instrumentum laboris ; il pose des questions 
ouvertes sur la participation, la direction, l’implication dans les 
processus de décision, la réflexion théologique, la création de 
nouveaux ministères, l’admission des femmes au diaconat et 
la collaboration entre les sexes dans la pastorale.  L’Eglise 
catholique devra prendre en compte et les instances originales 
de la foi (Ecritures, Tradition, …) mais aussi les autres lieux : les 
prophéties étrangères, les autres sciences, les arts, les signes 
des temps. Si elle ne le fait pas, elle s’exclut des discours 
sociaux et devient non pertinente ! Un défi de taille ! L’Eglise 
catholique le relèvera-t-elle ? 
 
Lundi : le Père Tobias K nous a fait regarder la migration 
comme signe des temps (cfr Vatican II). Il est responsable de 
sa communauté religieuse des Scalabriniens, dont le charisme 
est « toujours un pied dans la porte, pour ceux qui sont dehors 
et pour ceux qui sont déjà là », particulièrement les migrants. 
C’est là une part de son travail. Un petit jeu de rôle nous a mis 
en situation. 8 volontaires venus sur la scène ; chacun a dû 
mettre sa chaussure droite dans celle du voisin ! Ils ont fait 
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quelques pas et dit ce qu’ils ont ressenti, par exemple : 
difficultés à mettre le pied, inconfort, adaptation pour 
marcher, risque de tomber … 
 
Il nous a questionnés sur les lieux de la théologie, lieux où on 
trouve Dieu. Par exemple : les Livres (bible), la Tradition, 
l’exégèse, les conciles, la philosophie, la raison, l’histoire 
humaine. La théologie a d’abord été « la » dogmatique puis 
s’est ajouté le contenu de la foi vécue, par exemple la liturgie, 
la prière. Vatican II a amené d’autres lieux de la théologie, plus 
uniquement en des lieux réservés ! Les théologiens étaient 
censés aller dans et hors de leur Eglise … Petite remarque de 
Tobias K : pas sûr que ce déplacement se soit fait dans les 
deux sens … La modernité a amené à plus d’autonomie des 
individus, du « sujet ». L’église catholique n’a plus eu le 
monopole. Vatican II disait « l’Eglise a le devoir de scruter les 
signes des temps à la lumière de l’évangile » et de chercher à 
comprendre le monde. Vatican II a été le synode de la 
pastorale ; aujourd’hui on a le synode de l’écoute !  Selon le P. 
Chenu, les signes des temps sont des défis pastoraux, nous 
troublent, interrompent notre train-train quotidien. Mais ils 
sont aussi « des faits pleins de révélations ». 
 
Après un petit jeu détente mais instructif ! , nous voilà à 
nouveau dans un jeu de rôle où 6 personnes ont reçu sur 
papier un rôle à « jouer ». Les « acteurs » ne parlent pas. 
L’animateur pose des questions concrètes liées au thème à ces 
6 personnes. Si la réponse est oui, ils avancent d’un pas, sinon, 
restent sur place. Ex : Avez-vous le droit d’aller où vous voulez 
? Pouvez-vous aller voir votre famille en été ? Pouvez-vous 
aller en discothèque sans risquer des problèmes ? Pouvez-
vous voter aux élections ? Pouvez-vous planifier votre vie 5 
ans à l’avance ? etc. Ce que nous avons appris notamment : il 
existe des situations fort différentes entre les migrants ; ils 
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méconnaissent parfois leurs droits et nous leur situation ; les 
droits en Europe sont super ; importance de l’existence 
d’associations d’aide à ces personnes migrantes ; rôle parfois 
néfaste de l’image que les médias donnent de faits survenus 
dans des centres entre migrants ; certains agissements 
policiers innommables !!! 
 
L’ordre des scalabriniens a été créé lors de fortes migrations 
de jeunes italiens vers l’étranger. 
 
Jésus dès sa naissance a dû migrer en Egypte. La migration a 
un caractère anthropologique : la vie est toujours un chemin 
(Abraham), du provisoire ; on est tous de passage … La 
migration nous donnerait une autre interprétation de la tour 
de Babel ! Babel non comme un chaos mais comme un don de 
Dieu ! Avant on disait « ils parlaient une seule langue » mais 
on a oublié la diversité des peuples présents. Ils se 
comprenaient mais parlaient chacun leur langue. Comment 
réconcilier unité et diversité ? Par une communion toujours à 
construire. La migration nous révèle la pluralité de l’Eglise et 
de la société. Elle nous apporte un nouveau sens théologique 
sur la différence. La différence avec l’autre n’est pas sans 
frictions mais elle nous conduit à nous connaître nous-même, 
et in fine à aimer. (Tobias s’est appuyé sur des citations de : 
Hans-J. Sander, Joh-B. Metz, Elie Wiesel, Susanna Snyder et 
lui-même. Disponibles sur demande à Mariele). 

Marie- Julienne 
 

 
D’autre textes inspirés de Bonn à suivre dans la prochaine     
« La Lettre » 
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5. RivESPÉRANCE 
 

Lettre d’information mai 2023 
 

La question du sens précède 
Nous changeons d'époque. C'est une 
évidence de plus en plus partagée. En cette période de 
transition, les crises ne manquent pas. Elles sont chaque fois 
une opportunité, des défis à relever. Pour y parvenir, toutes 
les ressources sont à mobiliser. La spiritualité est l'une d'elles. 
C'est en ce lieu intime à tout être humain que chacun cherche 
et perçoit un sens, qu'il découvre des valeurs qui lui 
permettent de traduire ce sens dans son action. Là se 
prennent les décisions à la lumière d’une foi, d’une confiance, 
d’une espérance… quels que soient les mots utilisés, selon les 
opinions philosophiques ou religieuses. Nous touchons à la fin 
de cette culture et de cette civilisation qui a rêvé de la 
maîtrise complète de la nature et du cosmos. Un rêve de 
puissance, mais qui a fait de l’ombre. Nous le comprenons 
maintenant. Le rationnel pur et la science ont déçu. Il s’agit de 
trouver une autre dimension et d’autres expériences (quitte à 

demander 
à la science 
de vérifier 
celles-ci par 
les 
méthodes 
qui sont les 
siennes, la 
neurologie 
par 
exemple).  
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Spiritualité, foi et religion 
Au sens strict du terme, chrétiens, fidèles d'autres religions, 
agnostiques ou athées, sont des croyants, habités par une foi. 
Il faut, en effet, toujours faire confiance à d’autres, admettre 
des choses sans pouvoir les prouver, que ce soit en science, en 
religion ou dans bien d’autres domaines. Foi et confiance ont 
d’ailleurs la même étymologie (fidere, croire), le préfixe con 
(cum) indiquant la relation avec d’autres. Mais, si le « croyant 
religieux 1 » croit à un sens ultime de la réalité, l’athée croit à 
son non-sens ultime. L’agnostique, lui, suspend son acte de 
foi. Aujourd’hui, le mot de spiritualité a tendance à remplacer 
ceux de foi et de religion. Le spirituel évoque ici ce qui est 
intérieur et personnel. Dans nos régions, en effet, la religion 
apparaît, en ces temps d’individualisme, comme un carcan qui 
oblige à penser et à pratiquer comme les autres, à faire 
comme tout le monde. La foi, elle, est encore trop connotée 
chrétienne, c’est-à-dire associée à une religion précise, celle 
de nos contrées, en l’occurrence. 
 
Communion et humilité 
La spiritualité est notamment cette prise de conscience que 
personne ne se suffit à lui-même. Nous avons besoin les uns 
des autres et, pour le croyant, de Celui que les religions 
appellent Dieu. Le « salut », l'accomplissement de notre 
histoire personnelle et universelle en appelle à la 
collaboration de tous, en communion les uns avec les autres. 
La spiritualité n'est pas individualiste. À l'intérieur de nous-
même, nous sommes en communion. Une des valeurs prônées 
par toutes les spiritualités, chrétiennes ou non, c'est l'humilité.  
 
___________ 
Ce 1 Les croyants religieux se divisent entre panthéistes, 
monothéistes, polythéistes, animistes…
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Ce mots a d’ailleurs une étymologie qui évoque la terre, le sol. 
Il s’agit de ne pas s’élever soi-même. On retrouve cette valeur 
dans l’Évangile : la première béatitude selon Matthieu 
pourrait se traduire  
« heureux les humbles ». Elle occupe une place importante 
chez François d’Assise, Ignace de Loyola, Etty Hillesum, dans le 
judaïsme, le bouddhisme, l'islam… Lévy Strauss parlait 
d’une « humilité principielle ». Quelle que soit la position de 
chacun, le spirituel n'est plus négociable. La question du sens, 
en effet précède la mise en œuvre des solutions, elle la 
conditionne. Parfois, elle la suivra, mais on ne peut en faire 
l’impasse. Le ressort de la transition est finalement spirituel. 
 

Charles Delhez sj 
 

 
Le passage du "je" au "nous" 
Il y a deux manières d'aborder la spiritualité. La première 
consiste à y voir les oeuvres de l'esprit et du coeur lorsqu'elles 
outrepassent les limites de l'humain. Une telle spiritualité 
peut être parfaitement laïque et embrasser une sensibilité à la 
nature, une empathie portée à tous les vivants, et bien 
entendu aux humains. L’autre définition voit dans la 
spiritualité l'attachement à une tradition philosophique ou 
religieuse. Dans tous les cas, la spiritualité suppose ce passage 
du "je" au "nous", avec cette idée forte qu'il y a plus de joie à 
donner qu'à recevoir. Ainsi se dessinent les portraits des saints 
de tous les jours et de toutes les confessions. 
 

Jean-Marie PELT, Heureux les simples, 
Flammarion 2011, p 253-254  
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"C'est l'eau de Dieu" 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

Un jour, Mohammed (qui avait demandé au P. Christian de 
Chergé de lui apprendre à prier) trouva la formule pour me 
rappeler à l'ordre et solliciter un rendez-vous : « Il y a 
longtemps que nous n'avons pas creusé notre puits ! ». 
L'image est restée. Nous l'employons quand nous éprouvons 
le besoin d'échanger en profondeur. Une fois, par mode de 
plaisanterie, je lui posais la question : « Et au fond de notre 
puits, qu'est-ce que nous allons trouver ? de l'eau musulmane 
ou de l'eau chrétienne ? » Il m'a regardé mi-rieur, mi-chagriné 
: « Tout de même, il y a si longtemps que nous marchons 
ensemble et tu me poses encore cette question !...Tu sais, au 
fond de ce puits-là, ce qu'on trouve, c'est l'eau de Dieu ». 
 

Christian de CHERGÉ (1937-1996), moine et prieur du 
monastère de Tibhirine, Algérie.  
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6. INVITATION ARRAS 2024 
 

Les Fraternités séculières du Nord de la France nous 
proposent une récollection : 
avec Jean-Claude Boulanger, évêque émérite d’Arras, grand 
connaisseur de Charles de Foucauld 
 

le week-end du 16 et 17 mars 2024 à ARRAS 
 

Possibilité de déjà loger la veille. 
 

Des renseignements complémentaires seront donnés dans la 
Lettre de décembre 
 

Contact : Myriam : mynoiset@gmail.com 

 
 
 
7. RENCONTRE INTERNATIONALE DES FRATENITÉ 
2024 AU CANADA 
 

Tous les 6 ans a lieu l’Assemblée générale de la Fraternité 
séculière internationale Charles de Foucauld. 
 
Pour rappel : Brésil 2000 ; Tanzanie 2006 ; Allemagne 2012 ; 
Liban 2018. 
 
En 2024, ce sera au Canada du 22 au 29 juillet. Le lieu est 
encore à préciser. 
 
Des informations envoyées par l’équipe internationale vous 
seront communiquées par courriel.  
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8. COLLOQUE PAS DE JUSTICE CLIMATIQUE ET 
SOCIALE SANS JUSTICE FISCALE 
 
 
Participant pour la fraternité à cette 
journée, merci au coordinateur de 
m’autoriser de reproduire son article à cette occasion. 

Henri Roberti 
Le Réseau pour la Justice fiscale a organisé le 16 juin dernier 
un colloque portant sur la thématique « Pas de justice 
climatique et sociale sans justice fiscale » à la Maison des 
Associations Internationales à Bruxelles.  
Voici quelques échos de la séance plénière où sont intervenus 
Christine MAHY, secrétaire générale et politique du Réseau 
Wallon de Lutte contre la Pauvreté et Nicolas VAN NUFFEL, 
président de la Coalition Climat. 
Quelques constats : 
- 15% des émissions de gaz à effet de serre sont émis par 
1% de la population mondiale 
- Respecter les limites planétaires doit aller de pair avec 
la diminution des inégalités 
- L’Etat soutient (et subsidie) les actions individuelles de 
lutte contre le changement climatique ; on peut espérer un 
rôle plus proactif 
- Que peut faire le locataire à faible revenu pour que sa 
maison soit rénovée et isolée ? 
- La transition se développe sans sécurité pour les plus 
faibles. Par exemple, les dédommagements reçus suite à la 
démolition de maisons inondées le long de la Vesdre ne 
permettent pas à leurs propriétaires d’acquérir un logement 
convenable. D’où un sentiment de climato-scepticisme ! 
En Belgique, les forces se coalisent. L’alliance plus importante 
entre les acteurs de lutte contre la pauvreté et les acteurs de 
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lutte contre le changement climatique a mené à la mise sur 
pied du Plan Energie Climat. 
 
Quelques objectifs à atteindre : 
- Investir dans la santé 
- Investir dans le droit à l’alimentation équilibrée en 
soutenant notamment les petits producteurs qui n’arrivent 
plus à vivre de leur travail 
- Supprimer le statut de co-habitant (du vol pur et 
simple ou un impôt sur les allocataires sociaux qui ne porte 
pas son nom) 
- Refinancer la Politique Agricole Commune tout en la 
transformant 
- Financer le développement durable dans le Sud : 
comment, en effet, assurer une transition dans les pays 
pauvres sans financement et sans sécurité ? 
- Plus de contraintes pour les plus forts et plus 
d’accompagnement pour les plus faibles 
- Convaincre les reproducteurs de pouvoir (dans les 
milieux universitaires notamment) de changer le système 
 

Daniel Puissant  
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9. CARNET FAMILIAL 
 
Paul WINTGENS (1935 – 2023)  
 

« Il y eut un soir, il y eut un matin, et Dieu 
vit que cela était bon » (Gen 1) 
 
Ketty et ses deux filles, Hélène et Patricia, 
ont introduit la célébration du décès de leur 
époux ou papa par ce verset biblique. 
Paul avait gravé cette phrase sur le cadran 
de l’horloge qu’il avait sculptée et qui égrenait le temps dans 
leur salle à manger. Dieu est satisfait de sa création. 
Paul pouvait aussi être satisfait d’un travail qu’il venait de 
terminer et s’exclamer : « j’ai bien fait cela ». 
Il fut séduit par la voix de sa future épouse qui travaillait 
comme lui à la RTT (devenue Belgacom puis Proximus). Quoi 
de mieux qu’une entreprise téléphonique pour établir une 
relation.  Il y a 4 ans, ils avaient fêté 60 ans de mariage. 

Participant avec son épouse à la fraternité 
d’Eupen, il seconda Ketty dans ses multiples 
responsabilités au sein des fraternités. Leur 
porte était ouverte à de nombreuses personnes 
de passage. 

Ses filles avouèrent que derrière un air autoritaire, si pas 
sévère, leur papa était un homme « bon ». Seulement, il ne 
fallait pas « lui marcher » sur les pieds ! 
Paul avait un grand sens de la famille. Il avait le sens de la 
justice et du service. Beaucoup de personnes, à La Calamine et 
ailleurs pourraient en témoigner. Sa filleule, dans l’hommage 
qu’elle lui rendit au cours de la célébration, insista sur les bons 
moments passés en famille, les travaux dont elle bénéficia 
sans oublier les rassemblements du carnaval à La Calamine. 
Là, tous les enfants étaient à la fête.  
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Retraité, il se passionna pour les travaux et recherches de 
généalogie familiale. 
Merci Paul pour tout ce que tu as apporté à tes proches et à 
ceux qui ont eu l’occasion de te côtoyer. 

Antoinette et Henri Roberti 
Décès de Paul Wintgens 
 

Paul nous a quittés le 22 juillet après avoir vécu des passages 
difficiles au niveau santé : maladie, entrée en maison de repos 
avec tout ce que cela suppose de renoncements, de 
dépouillements, vécus aussi par Ketty qui l’a accompagné 
jusqu’au bout, avec l’aide de ses filles Patricia et Hélène (pte 
sœur Hélène Jacqueline). 
Paul et Ketty, toujours unis dans les joies et les peines de la 
vie, aussi dans leurs engagements. Lors de la rencontre 
internationale de 1976, Paul et Ketty acceptent d’assister pour 
l’Europe, le responsable général Benedito Prezzia (Brésilien). 
Depuis, ils n’ont cessé, tant que leur santé leur a permis, de 
s’investir dans nos Fraternités. Si Ketty était le « moteur », 
Paul l’a toujours soutenue et aidée. 
Je retiens aussi de Paul, ses qualités de courage, de droiture, 
de bon sens et d’humour, ses capacités de « bricoleur », plus 
que bricoleur, car il excellait et aimait de travailler le bois, 
Deux petits souvenirs personnels soulignant son sens de 
l’humour : Quand je téléphonais et que c’était lui qui 
décrochait, je l’entendais appeler « Ketty »… c’est ta sœur de 
lait!!. Quant au cours d’une retraite, ou d’une prière 
d’adoration prolongée, il s’assoupissait, il disait volontiers 
avec le sourire cette phrase du psaume 127: »Dieu comble son 
bien-aimé quand il dort ». 
Merci Paul pour tout ce que tu as été. Tu nous restes présent. 
Très fraternellement en union avec Ketty, Patricia et Hélène 

Marie-Josée Blaise  
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10. Hymne au 
Saint-Esprit... pour le chemin du synode 

 

Vois, Saint Esprit, nous présents 
pour écouter la parole. 
Bénis départ et chemin.  
 

O Holy Spirit, we're here 
to listen, ponder and pray. 
Let start and way be with you. 
 

O Spirito, siamo qui 
per ascoltar il Signor. 
Dirigi il nostro cammin. 
 

Vatican : « sans prière, il n’y aura pas de Synode »  
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Photo CathoBel 

1. LE NOUVEL ARCHEVEQUE… 
 

Quelle fête à Malines en ce 3 septembre ensoleillé ! La famille 
foucauldienne était bien représentée, ses membres ne 
pouvaient que difficilement dissimuler leur joie de voir « un 
des leurs » accéder aux plus hautes fonctions de l’Eglise en 
Belgique. Mais ils n’étaient pas seuls à se réjouir : dès 
l’annonce de sa nomination, le cardinal De Kesel rayonnait de 
satisfaction et la foule nombreuse de laïcs, religieux, prêtres et 
évêques présente lors de l’ordination en disait long 
également. Que plus personne ne vienne dire que le Saint-
Esprit n’a jamais été à Rome…     
 

Blague à part, c’est la personnalité de Luc empreinte des 
valeurs évangéliques d’humilité, de fraternité, sa joie de vivre, 
sa foi profonde et en même temps son réalisme, son amour de 
l’Eglise qui nous font dire qu’il est « the right man in the right 
place ». Il a d’ailleurs tout de suite annoncé la couleur par le 



50 

choix de sa devise « Fratelli tutti », en intégrant dans son 
blason la croix de frère Charles et en insistant sur la 
synodalité. 
 

Quelqu’un me demandait si la date d’ordination avait été 
choisie en fonction des textes du jour : en effet, la lecture du 
livre de Jérémie nous parlait du fait qu’il avait été séduit par 
Dieu, mais que cela lui avait aussi amené les moqueries et les 
railleries. Le prophète parlait de ce feu qui brûlait en lui et 
qu’il n’arrivait pas à éteindre. Et dans l’évangile, Jésus invitait 
ses disciples à porter leur croix derrière lui, à perdre leur vie à 
cause de lui pour la retrouver vraiment. 
 

Dans son homélie, le cardinal faisait écho à ces textes en 
disant : « Aucune quête de promotion ou aucun carriérisme ne 
t’ont conduit ici. ‘Fratelli tutti’ : c’est ta devise épiscopale. Et 
nous savons combien cette fraternité te tient à cœur. 
Synodalité et fraternité ne sont pas de vains mots : ils nous 
montrent le chemin à prendre. » 
 

Oui, Luc le sait bien : seul, il ne peut rien faire. Voilà pourquoi 
il commençait son allocution à la fin de cette belle cérémonie 
par remercier tous les chrétiens et chrétiennes qui jour après 
jour construisent l’Eglise par leur vie de foi, leur engagement. 
Et de poursuivre : « Si nous nous laissons guider par l’Esprit, 
nous ne manquerons pas d’être surpris, mais aussi de nous 
réjouir de ce qu’il suscite comme énergies nouvelles. » 
En fraternelle communion : bon Vent à toi, cher Luc, notre 
nouvel archevêque !                                                            

Helmut  
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2. ARMOIRIES MGR. TERLINDEN 
 

Le blason reprend le 
Sacré-Cœur de Jésus, 
inspiré par celui que 
saint Charles de 
Foucauld dessinait à l’en-
tête de ses lettres, 
entouré des mots en 
latin « Jesus Caritas ». 
Mgr Terlinden est 
membre d’une fraternité 
sacerdotale de la famille 
spirituelle de Charles de 
Foucauld. Ce dernier, 
animé par l’amour du 
Cœur de Jésus, a cherché 
à se faire le frère de tous 
en allant vivre au milieu 
des Touaregs au Sahara. 

Les couleurs rouges et or sont celles de la ville archiépiscopale 
de Malines. Elles se retrouvent aussi sur l’écu de la ville de 
Bruxelles (saint Michel terrassant le dragon), où s’érige l’église 
cocathédrale du diocèse. 
 

La barre ondulée bleue symbolise les deux principales rivières 
qui traversent d’archidiocèse et se rejoignent à Malines : la 
Dyle – qui passe par Genappe, Ottignies-Louvain-la-Neuve, 
Wavre, Louvain – et la Senne, qui prend sa source dans le 
Hainaut pour rejoindre ensuite Tubize, Hal, Bruxelles, Vilvorde. 
Mais c’est aussi, plus fondamentalement, le symbole du 
baptême de l’eau et de l’Esprit, qui fait des chrétiens les 
enfants bien-aimés du Père, sœurs et frères de Jésus-Christ. 
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Enfin, le tilleul triplement étagé vient du blason de la famille 
Terlinden et manifeste les racines humaines et familiales de 
l’archevêque. La fraicheur du feuillage et l’herbe verdoyante 
sont aussi un appel à travailler à la sauvegarde de la création, 
notre maison commune, par la mise en œuvre d’une écologie 
intégrale.  
 
La croix de procession à double traverse, le pallium et le 
chapeau sont ceux des archevêques métropolitains.  
 
Devise Mgr Terlinden : Fratelli tutti 
 

Dans l’Évangile, Jésus nous enseigne que nous n’avons qu’un 
seul maître et que nous sommes tous frères (Mt 23, 8). 
L’évêque ne remplace pas le maître mais, parmi ses frères et 
sœurs, il est au service de la communion autour du Christ. Le 
pape François, dans son encyclique Fratelli tutti, nous rappelle 
aussi la dimension sociale et universelle de la fraternité. 
L’Église est appelée à être signe de fraternité et d’amitié, 
particulièrement là où règne l’individualisme et l’injustice. 
Saint François d’Assise et saint Charles de Foucauld, par le don 
total de leur vie à Dieu, ont manifesté cette fraternité 
universelle en se faisant proches des plus petits et plus 
abandonnés. 
 

Si vous désirez recevoir les armoiries de Mgr Luc Terlinden 
en couleur, vous m'envoyez une demande à mon adresse mail 
(voir page 53). 
Je le vous ferai parvenir. Mariele 
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La Lettre des Fraternités 
séculière et sacerdotale Charles de Foucauld de Belgique-Sud 
 

Abonnement : 
 

10 euros par an, à verser au compte 
BE92 0015 7089 7923 de la Fraternité séculière Charles de 
Foucauld, 
Henri Roberti, rue Léon Troclet 10 - 4000 Liège 
IBAN : BE92 0015 7089 7923 - BIC : GEBABEBB 

 

Cotisation annuelle comme membre 
 

pour la fraternité séculière: 
40 € par an dans la mesure du possible (cette cotisation 
comprend l'abonnement à La Lettre) 
à verser sur le compte BE92 0015 7089 7923 
Trésorier : Henri Roberti 
rue Léon Troclet 10 - 4000 Liège 
 

pour la fraternité sacerdotale: Jesus Caritas: 
50 € à verser sur le compte BNP Paribas Fortis : 
BE27 0019 2994 8473 (nouveau compte !) 
Trésorier : Christian Deduytschaever 
Champ du Soleil 2 - 1970 Wezembeek-Oppem 

 

D'avance un grand merci pour votre participation à la vie de nos 
fraternités. 
Site Internet : www.charlesdefoucauld.org 
 
VOTRE AVIS NOUS INTERESSE ! 
Dites-nous ce que vous pensez de La Lettre, de son contenu 
rédactionnel. 
N'hésitez pas à y participer, par une suggestion, l'apport d'un 
article... 
 

Oui, votre avis nous intéresse vraiment ! 
 

marielerampelbergh55@gmail.com 
christian.fouarge@hotmail.com
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